



Editorial

Cancer de pulmón, una realidad galopante.

Lung cancer, a rampant reality.

*Cuero César, APMC

*Editor Jefe de la Revista Médica de Panamá.

Palabras claves:

cáncer de pulmón, fumar, asbestosis.

Keywords:

lung cancer, smoking, asbestosis.

Correspondencia a:

Dr. César Cuero

Correo electrónico:

ccuero@cwpanama.net

En el mundo cerca de 2 millones de personas son diagnosticadas cada año con cáncer de pulmón. Este es un número muy alto para una patología asociada mayormente a uno de los vicios más diseminados en el globo terráqueo, el fumar. Este cuadro representa un porcentaje general muy importante en cuanto al grupo de casos nuevos de cáncer, en forma general a nivel mundial.

En el año 2012 el cáncer de pulmón, resultó ser el la principal causa de muerte entre los hombres y la segunda entre las mujeres. Mucha distinción negativa para algo que en su mayor parte se puede evitar dejando de fumar. Pero hay un rayo de esperanza, las campañas invitando a las personas a que dejen de fumar asociado a evitar fumar en lugares públicos, han comenzado a hacerse notar y al menos en los países del norte hay una tendencia hacia la baja del cáncer de pulmón.

En Panamá, de acuerdo al Registro Nacional de Cáncer del 2011, el cáncer de pulmón está ubicado en la quinta posición en cuanto a incidencia de cáncer y es la tercera en lo que se refiere a mortalidad, siendo predominante en los hombres con una proporción de 2 a 1. Si bien el fumar es la principal causa de cáncer de pulmón, con cerca de un 80% de los casos, también hay que trabajar en otros escenarios señalados como agentes causales de dicho cuadro en personas que no fuman a saber: el asbesto, el arsénico y el radón. Todavía quedan muchas estructuras habitadas por el hombre en las que el asbesto es parte integrante del material con el que están hechas. Si bien en Panamá la tendencia a su uso va a la baja, en otras partes del mundo, la realidad no es la misma. No se ha tomado conciencia de la negativa relación de convivir con este peligroso material.

En el año 2013, los especialistas que están involucrados en el manejo del cáncer de pulmón se reunieron en el Primer Consenso Nacional de Cáncer de Pulmón de Células No Pequeñas, con la finalidad de compartir información sobre los adelantos médicos de esta patología y para discutir las limitaciones nacionales en el abordaje de estos pacientes.

En el año 2016 se realizó el 2do Consenso Nacional del Cáncer de Pulmón de Células No Pequeñas, con la participación de 40 especialistas de las diferentes disciplinas involucradas en el manejo de esta patología, con la finalidad de revisar la información actualizada existente con relación al tema y llegar a consensos en cuanto a la patología en sí, su diagnóstico y manejo, produciéndose una serie de documentos al respecto con información valiosa y actualizada, que por su alto valor académico y científico hemos decidido publicar en este número de la revista, para que este valioso aporte llegue a todos los hispanoparlantes. Y es que no solo el diagnóstico oportuno y el tratamiento adecuado cuentan, sino que el objetivo central en el manejo de este cuadro lo es el mejorar la supervivencia de estos pacientes, convirtiéndose esto en un verdadero reto a la medicina moderna en general y a la oncología en particular. Aun es baja la supervivencia de esos pacientes a cinco años, por lo que es tan importante el reducir la exposición de las personas a los factores de riesgo conocidos, lo mismo que la detección de esta patología tempranamente, incidiría en mejorar la sobrevida de estos pacientes.